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热点话题

换个形象，让师道焕发新光
□河南信阳师院 舒锋中国新闻周刊

我们身处一个空白人格时代
话题：一个 15 岁的孩子，学习成绩

不好，竟然连一个朋友也没有，面对父亲
的管教会狠狠地扔来一只板凳，把自己
关在房间里。几天前，经脑科医院检查，
初步诊断孩子有神经分裂的可能。

观点：闲暇时偶然翻翻现在初中的
语文课本，深深感到雷锋年代或董存瑞
的战争年代已然过去，新时代人格榜样
的确立已是迫在眉睫。

想想这个孩子，难道在他们的书本
里就没有一位人格的典范，在他们心理
的危难之时，从他们的心灵深处挺身而
出？事实上，这个孩子的父亲对于举着
板凳朝自己砸来的儿子束手无策，对于
他 15 岁的孤独更是大惑不解。就笔者
而言，也同样常有无能、无力之感，大抵
源于小时候在人格培养方面的空白，而
这空白随年龄之日增愈显紧迫和危急。

每日经济新闻
这个全球最大奢侈品市

场令人汗颜
话题：商务部预计，到2014年，我国

将成为全球最大的奢侈品市场，占全球
总量的23%左右。统计显示，目前我国
是世界第三大奢侈品消费国。

观点：即使经济最发达的上海，去年
的人均CDP达到9259美元，其实也只相
当于世界第 52的位置，与智利接近。因
此，无论如何也轮不到我们成为全球最大
的奢侈品市场。然而，我们的“财富新贵”
却出手阔绰，富有的法国人舍不得喝的人
头马，个别大款像矿泉水一样喝下去。

中国将成全球最大奢侈品市场，折射
出新富们境界的低俗。中国奢侈品消费
的强劲增长，除了令人汗颜，更应引起警
醒和反思。

这几天，一篇名为《取消教师节的 10个理
由》的帖子在众多知名论坛热传，再次引起了众
多网友的共鸣。发帖者声称“当了 14年教师，
工资还不够买 90斤猪肉”，认为教师节和妇女
节、儿童节一样都是弱者的节日。

笔者是一名教师，深深体会到了作为教师
的五味杂陈。正如有人指出的那样，无论是从

社会舆论还是自身压力来看，教师在今日中国
社会中，已经是一个相当“尴尬”的职业了。

我们知道，在儒家文化背景下，教师被奉为
礼的化身、道的代表、德的典范，是传统思想道
德文化的传承者和践行者。

但这种过于伦理化、理想化、一元化的师表
形象，弱化了教师作为道德主体以外的其他角
色，使“作为一个人的教师”与“作为一个教师的
人”的角色严重冲突，尤其在现代社会，那种学为
圣贤的传统师表形象便显得苍白乏力、过于空
疏，造成教师与学生和公众在道德交往和互动中
的落差和障碍，失去了往日的光彩和感召力。

在当前社会物化的现实状况下，一味强制
要求教师职业的神圣感，忽视教师作为普通人

的需求，是要教师以压抑和否定自我的正常欲
求以满足职业需要为前提的。笔者以为，要实
现公众对教师职业评价的正常化和承认教师拥
有普通人的利益欲望，就要对教师的传统地位
进行文化消解，以免教师被传统文化所赋予的
道德形象负累。

进一步说，就是要实现教师角色的社会期
待和自身角色行为的转换，从而由学为圣贤的
道德楷模成为师范人格的模范公民，由慈爱威
重的师长权威成为民主互动的良师益友，由价
值背离的圣人形象成为价值均衡的专业形象。

或许，以一种模范公民的姿态成为学生的
人 格 楷 模 ，才 能 让 师 道 尊 严 焕 发 新 光 。

新闻见本报今日A22版

与智者一起思考与智者一起思考

农民工全国人大代表关机为何招骂

胡小燕委屈，那成千上万打电话想解决问
题的农民工更委屈。

在人们的心中，全国人大代表虽然不是
官，却远胜于官，不仅能够“手眼通天”，说出话
来各级政府官员“也不敢不听”，从某种意义上
也就是一个“救世主”的角色，要为一个普通的
农民工解决一些欠薪、维权的事情几乎是“举
手之劳”。

但就没想到所有人都这么想，都这么做，
一个胡小燕岂能承载 2 亿农民工期望之重？
同时，按照人大代表的权限，人大代表只能着
眼于发现问题、感应问题，监督解决问题。她
一个人的精力更是有限的，每天都是上千个电

话，她怎么可能解决所有农民工一个个具体的
问题？况且很多问题也根本不是她一个普通
的人大代表能够解决了的。也就是说实际上
她并不是什么“救世主”。

从胡小燕“关机”的事情中，我们也能发现
一个非常严重的问题，那就是尽管这些年来，
中央和各级政府都在强调维护农民工的合法
权益，并出台了相当多的政策和文件，而实际
上在农民工身上存在的问题仍然很多，很严
重。换句话说，如果对待农民工的各项政策和
文件都能件件落实，农民工岂能还会这样“骚
扰”胡小燕？

朱少华

何不设个“胡小燕热线”？
胡小燕从北京回去后，所在企业专门为她

设了办公室，既然有这么好的条件，既然有这么
多农民工有呼声与诉求，当地人大和相关职能部
门完全可以将胡小燕的办公室“改造”成专门与
农民工交流沟通的“胡小燕热线”，打造成一个
响当当的为农民工兄弟姐妹们服务的品牌。

“胡小燕热线”24小时开通，除胡小燕本人
外，相关职能部门抽调专门人员予以协助受
理。胡小燕可以脱产专门负责“胡小燕热线”，
这项工作远比在车间当一线工人要重要得多。

什么时候“胡小燕热线”不热了，甚至没有
人打了，农民工的问题就再不成问题了。

梁江涛

今年1月21日，来自四川广安的胡小燕成为广东省选出的全国人大代表，也是全国首位农民工人大代
表。如今，这位农民工人大代表却面临前所未有的困境：每天上千个求助电话让她备受考验；因电话过多没
有睡眠时间而关机，招致骂声一片。 新闻见本报今日A23版

一个人岂能承载2亿农民工的期望


